

# Augmeiner Anzeiger.

## Amtsblatt

für die Ortsbehörde und den Gemeinderat zu Bretnig.

Vokal-Anzeiger für die Ortschaften Bretnig, Hauswalde, Großerhörsdorf, Frankenthal und Umgegend.

Der Augmeine Anzeiger erscheint wöchentlich zwei Mal: Mittwoch und Sonnabend. Abonnementpreis inkl. des allwöchentlich beigegebenen „Illustrirten Unterhaltungsblattes“ vierteljährlich ab Schalter 1 Mark, bei freier Zusendung durch Boten ins Haus 1 Mark 20 Pfennige, durch die Post 1 Mark zzgl. Bestellgeld.

Inserate, die 4 gespaltene Korpuszeile 10 Pfg., sowie Bestellungen auf den Augmeinen Anzeiger nehmen außer unserer Spedition auch unsere sämtlichen Zeitungsbücher jederzeit gern entgegen. Bei größeren Aufträgen und Wiederholungen gewähren wir Rabatt nach Vereinbarung.

Inserate bitten wir für die Mittwoch-Nummer bis Dienstag vormittag 1/211 Uhr, für die Sonnabend-Nummer bis Freitag vormittag 1/211 Uhr einzusenden.

Schriftleitung, Druck und Verlag von A. Schurig, Bretnig

Nr. 101.

Sonnabend den 17. Dezember 1904.

14. Jahrgang.

Es wird hiermit auf die in der Haussur im Gathof zum Ankner hier und beim Unterzeichen angeschlagenen 2 Bekanntmachungen: 1. die Schupockenimpfung ausländischer Arbeiter und 2. die Durchschnittswerte der freien Station für Land- und Forstwirtschaft sowie Gewerbe betreffend, aufmerksam gemacht.  
Bretnig, den 15. Dezember 1904.

Der Gemeindevorstand Behold.

### Örtliches und Sachisches.

Ramenz, 15. Dezember. Bei der heutigen Stadtfesten Wahl der Höchstbesteuerten in die Bezirksschämmung wurden gewählt und zwar auf die Zeit vom Jahre 1905 bis 1910 die Herren Rittergutsbes. Kammerh. v. Büna-Bischheim, Kommerzienrat M. Großmann-Großerhörsdorf, Fabrikbes. Otto Emil Voßmann-Schepenitz, Rittergutsbes. v. Vogberg-Rehnsdorf und Rittergutsbesitzer v. Ranig-Müllrich; auf die Zeit von 1905 bis 1907 Herr Fabrikbesitzer Naupach-Pulnitz.

Ramenz. In dem auf Bernbrucher Flur gelegenen Tuchfabrikationsgrundstücke der Firma Bruno Alois hier drach am Dienstag abend 1/28 Uhr Feuer aus, welches bald einen größeren Umfang annahm, sodass das Hauptgebäude der Fabrik mit 8 Fenstern Front bis auf die Ummauern niederrannte. Die an dieses Gebäude angebaute Webstube sowie ein kleines Haus blieben vom Feuer verschont. Im Parterre des Hauptgebäudes befanden sich die Wollsebzimmer, das Konto, ein Raum, in dem die fertigen Tüche geprüft wurden, und der Maschinen- und Rehltbaum. Im 1. Stockwerk standen die Spinn- und Krempelmäschinen. Der Brandherd soll im Maschinenraum unter einem Tische zu suchen sein. Es ist sofort Lärm geschlagen worden, doch ist das Feuer nicht zu bewältigen gewesen. Infolge des mit verbrannten Warenlagers soll der Schaden kein geringer sein; die Maschinen waren versichert. Der Fabrikbetrieb ist zur Zeit vollständig unterbrochen. Die Entstehungsursache des Feuers ist noch unbekannt. (R. T.)

Ramenz. Zu dem siebenfachen Mord in Obersteina wird noch gemeldet, daß der Handwebweber G. Freudenberg, dessen Belegung niedergebrannt ist und der samt seiner Familie umkam, ein braver, fleißiger Mann gewesen sei, der seine Familie rechenschaften zu erfordern verstand. Er war 59 Jahre alt und hat den französischen Feldzug mitgemacht. Vor etwa acht Jahren heiratete eine Tochter dieses braven Mannes den Steinbruchschläger Domischke aus Bolleritz. Das junge Ehepaar wohnte in dem Besitztum des Schwiegervaters. Der Ehe entprostet, wie schon mitgeteilt, zwei Kinder, welche jetzt sieben und drei Jahre alt waren. Die Frau Domischke erwartete sich ihren Unterhalt für sich und ihre beiden Kinder dadurch, daß sie fleißig hinter dem Handwebstuhl sah und Bänder webte. Nachdem das Anwesen niedergebrannt und die sieben, zum Teil stark verlohten Leichen gefunden waren, vermutete man sofort, daß hier ein entsetzliches Verbrechen vorlag. Allen Leichen war die Schädeldecke zertrümmert und der alte Freudenberg wurde außerdem mit einem Strick um den Hals aufgefunden. Domischke hat keine gesäßlichen Brandwunden erlitten und befindet sich gegenwärtig im Amtsgerichtsgefängnis zu Pulnitz. Montag stand, wie gemeldet, die gerichtliche Bestätigung der Mordstelle und des Brandherdes statt. Dazu ist noch ergänzend mitzuteilen, daß Frau Domischke und ihr dreijähriges Kind im Stalle und das siebenjährige Töchterchen, das ebenfalls in seiner Todesangst hat flüchten wollen, in der Haussur aufgefunden wurden. Zeit-

gen sagen aus, daß der alte Freudenberg, hörte er nichts. Der Verdacht, der Friedrich u. Co. als Arbeiter beschäftigt wurde, ferner gab der „Prinz“ an, er hätte 2 Schwestern, die eine sei Hofdame und die andere Erzieherin in einer hochangesehenen Familie. Sein Vater habe sich vor einer Reihe von Jahren in Russland bei einem Enkel erzogen. Die Kinder von ihm hätten — 60 Pfennige als Erbe erhalten. Es dürfte sich wohl bald herausstellen, inwieweit die Angaben des angeblichen Prinzen, der dort, wo er arbeitete, kurzweg Ratibor genannt wurde, zutreffen.

Dresden, 15. Dez. Im Albertinum fand heute Mittag die hundertjährige Geburtstagsfeier Ernst Nitschels statt, zu der zahlreiche Würdenträger erschienen waren. Die Gedächtnisrede hielt Geh. Hofrat Prof. Dr. Treu. Der Kurator der Akademie, Se. Rgl. Hoheit Prinz Johann Georg blieb der Feier wegen des Trauer fern.

Dresden. Dem Trompeterkorps des Königlich Sächsischen Gardereiter-Regiments sind vom Kriegsminister 3 Konfeten überwiesen worden. Die Instrumente wurden am Montag in Verbindung mit der Paradesmusik zum ersten Male auf dem Waffenspiele der Neustädter Hauptwache von dem Trompeter Corps gespielt.

Bautzen. Am 12. Dezember ist der bei dem Fabrikanten Förster in Spremberg bedientste Kutschler Hornig dadurch verunlückt, daß die von ihm geleiteten Pferde auf dem Wege zwischen Wilthen und Kirschau durchgingen, wobei er vom Wagen geschleudert wurde und derartige Verletzungen erlitt, daß der Tod bald eingetreten sein muß. Der Verunglückte ist verheiratet und hat sechs erwachsene Kinder.

In der Familie Frezel in Tröbitz ereignete sich ein bedauerlicher Unfall. Als die Kinder in der Stube beisammen waren, warf der jüngere Knabe einen Holzspahn und traf seinen älteren Bruder, der nächste Oster die Schule verläßt, so unglücklich in ein Auge, daß dasselbe sofort erblindete und der Knabe von seinem Vater ins Stadtkrankenhaus in Bautzen gebracht werden mußte. Derselbe Knabe hatte vor drei Jahren das Unglück, von einem Baum zu stürzen, wobei er beide Arme drach.

Zittau. Ein großes Feuer entstand Mittwoch gegen Abend in dem der Stadt Zittau gehörigen Grundstück der ehemaligen Feilighäusle, das an die Glashäuserei der Firma Härtler und May verpachtet ist. Das eine der Gebäude ist niedergebrannt; der Schaden ist beträchtlich, da große Vorräte an sogenannten Glaswaren vernichtet wurden.

Ein Prinz als Arbeiter? Nach ab-

wärts gegangen ist es mit dem „Prinzen Karl von Ratibor“, der am Montag in der Fabrik von Dr. Friedrich u. Co. in Görlitz verhaftet wurde. Er wird des Diebstahls von Schuhbezügeln bezichtigt. Seine Lebenserzählung ist recht abenteuerlich. Er will bis zum 19. Lebensjahr in einer Kadettenanstalt gewesen sein, sei dann, als seine Eltern das ganze Vermögen verloren hätten, Müllergeßelle geworden. Ein Jahr später sei er beim Militär eingetreten, habe bei den Biehnenhusaren in Rathenow gedient und monatlich 100 M. Zufluss von seinen Großeltern erhalten und es schließlich bis zum Unteroffizier gebracht. 9 Jahre lang sei er Lotse in der Ostsee gewesen und wäre dann wieder Müllergeßelle in der Seewitz-Mühle im Vogtlande geworden. Als die Mühle stillgestanden hätte, habe er sich nach Stoschau bei Leipzig gewandt, wo er kurze Zeit als Bergarbeiter tätig gewesen sei, alsdann sei er nach Görlitz gekommen, wo er zunächst bei dem Wasserleitungsbau und hernach in der chemischen Fabrik von Dr.

Kirchennotizen von Bretnig.  
Sonntag, 4. Advent: 9 Uhr Gottesdienst. Nachm. 3 Uhr Beichte und heiliges Abendmahl. Letzte Nachmittagskommunion in diesem Jahre.